

Pièces d'exception

Ces objets qui rendent hommage à une grande rencontre annuelle

Sascha Djumena

LES PIÈCES COMMÉMORATIVES marquant un moment ou un évènement historique existent depuis des siècles. Dans la Rome antique, ces pièces étaient frappées pour fêter la victoire de campagnes militaires. Aujourd'hui, ce type de pièce est émis pour célébrer la coopération internationale et la diversité culturelle.

Depuis la création du Fonds monétaire international et de la Banque mondiale en 1944, la direction et les États membres des deux organisations se réunissent à l'automne pour débattre des grands enjeux de l'économie mondiale. Lors de la réunion inaugurale des Conseils des gouverneurs qui s'est tenue en mars 1946 dans la ville américaine de Savannah, en Géorgie, une médaille en bronze avait été spécialement conçue, portant l'effigie du président américain Franklin Delano Roosevelt sur une face et le pourtour de l'État de la Géorgie sur l'autre.

Cette médaille commémorative avait été placée sur l'assiette de chaque délégué lors du dîner.

Ces rencontres annuelles se déroulent le plus souvent à

Washington, mais une année sur trois, les dirigeants se réunissent dans un des 189 pays membres des institutions. Pour commémorer ce grand rendez-vous international et en faire la promotion, les pays hôtes profitent de cette attention pour émettre des pièces, des timbres, des billets de banque, des médailles et d'autres souvenirs qui habituellement rendent hommage à leur culture, leur progrès économique et leur innovation technologique.

Les pièces et les billets en particulier se prêtent bien à l'occasion, puisqu'un des principaux mandats des institutions organisatrices est la sauvegarde du système financier mondial. Ces pièces commémo-

Chaque série de pièces commémoratives arbore les symboles de progrès et de splendeur du pays hôte.

ratives n'ont généralement pas cours dans les commerces, mais possèdent une valeur unique et sont prisées par les collectionneurs. Par exemple, une pièce d'or de 1.500 pesos (la première en son genre) émise par les Philippines lorsque le pays a accueilli l'Assemblée annuelle de 1976 peut rapporter jusqu'à 1.500 dollars aux enchères ; sa valeur faciale actuelle est de 28 dollars. La Thaïlande, l'Espagne, la République tchèque, les Émirats arabes unis, Singapour, la Turquie et le Japon en ont fait autant et ont émis leurs propres pièces uniques.

La Thaïlande est allée encore plus loin en 1991 avec une pochette commémorative contenant des billets de 10, 20, 50, 100 et 500 bahts sur lesquels avaient été imprimées en bordure les mentions « Assemblée annuelle du Groupe de la Banque mondiale et du FMI 1991 » en thaï et en anglais et « spécimen » en diagonale.

Ces séries de pièces commémoratives arborent les symboles de progrès et de splendeur du pays hôte et sont fabriquées au moyen de techniques de monnayage de pointe. À Dubaï, en 2003, les Émirats





arabes unis ont été les premiers à utiliser de la couleur dans leurs pièces créées à l'occasion de l'Assemblée. En 2006, lorsque Singapour a à son tour accueilli l'évènement, les pièces affichaient une ligne d'horizon chargée et une carte du monde, évoquant la position du pays en tant que pôle financier mondial. En 2012, le Japon a utilisé des techniques spéciales d'iridescence et de microfabrication afin de donner à sa pièce ornée du Mont Fuji des reflets d'arc-en-ciel.

En 2015, le Pérou a conçu une magnifique médaille en argent au lieu d'une pièce, car, en vertu de la loi péruvienne, toute pièce, même commémorative, doit avoir un côté consacré aux armoiries nationales. En optant pour une médaille, il était ainsi possible d'avoir la Cathédrale de Lima, monument phare du site classé au patrimoine mondial de l'UNESCO, sur l'avvers, et le logo de l'Assemblée, un anneau constitué de drapeaux, sur le revers.

Cette année, l'Assemblée annuelle se tiendra à Bali et l'Indonésie émettra des timbres commémoratifs. Si vous êtes participant, tâchez de vous en procurer plusieurs, ils risquent de valoir cher un jour. **FD**

SASCHA DJUMENA est coordinateur de programme pour l'Asie centrale à la Banque mondiale. Il est philatéliste et numismatiste depuis 40 ans. Les pièces et les médailles figurant ici font partie de sa collection personnelle.

